

*GIPUZKOA Y LA UNIÓN EUROPEA*



**Boletín de Información nº 32**  
Marzo 2009





## DESTACAMOS

### Reforzar la confianza y fomentar la estabilidad financiera, prioridades de la Unión

El Consejo Europeo de 19 y 20 de marzo ha expresado su confianza en la capacidad de la Unión Europea para hacer frente a la crisis financiera y económica. Las medidas adoptadas por los Estados miembros han evitado un colapso financiero. Puede ser, sin embargo, necesario adoptar nuevas medidas para restablecer el funcionamiento de los mercados crediticios y facilitar el flujo de crédito a la economía real, entre ellas ocuparse de los activos bancarios tóxicos.

Asimismo, la magnitud y las causas subyacentes de la crisis demuestran la necesidad de reforzar a escala nacional, europea y mundial las normas cautelares, los mecanismos de gestión de crisis y el marco de supervisión.

Aunque los efectos positivos tardarán en notarse en la economía, la magnitud del esfuerzo presupuestario (en torno al 3,3 % del PIB de la UE, es decir más de 400 000 millones de euros) generará nuevas inversiones, impulsará la demanda, creará empleo y ayudará al tránsito de la Unión Europea a una economía de baja emisión de carbono.

Y, en la crisis actual, la Estrategia de Lisboa renovada, incluidas las directrices integradas actuales, sigue siendo el marco efectivo para favorecer el crecimiento y el empleo de modo sostenible.

*Más información:*

[http://www.consilium.europa.eu/uedocs/cms\\_data/docs/pressdata/es/ec/106815.pdf](http://www.consilium.europa.eu/uedocs/cms_data/docs/pressdata/es/ec/106815.pdf)

### La tasa de paro en Gipuzkoa se acerca paulatinamente a la de la Unión Europea

La encuesta PRA de Eustat correspondiente al primer trimestre de 2009 estima una tasa de paro en Gipuzkoa del 6,5%, con un fuerte avance en el último trimestre (3,9% en el cuarto trimestre de 2008).

A pesar de este fuerte avance del paro (8.500 personas más en desempleo hasta alcanzar la cifra de 21.300), la tasa de paro se mantiene por debajo de la media de la UE-27 (7,9% en febrero de este año), aunque en los últimos meses se han reducido apreciablemente las diferencias (la tasa de paro en el último trimestre del año anterior era del 7,6% en la UE-27).

La tasa de paro guipuzcoana es inferior a la de 14 Estados miembro de la UE y superior a la de 9 Estados (de los 4 restantes no se dispone de información actualizada). Los Estados europeos con menor tasa de paro son Holanda, Austria y Chipre.

*Más información:*

[http://www.eustat.es/elementos/ele0000200/tbl0000209\\_c.html](http://www.eustat.es/elementos/ele0000200/tbl0000209_c.html)



### Libro blanco sobre adaptación al cambio climático

La Comisión Europea ha presentado un Libro Blanco en el que se exponen las medidas que deben adoptarse para aumentar la resistencia de la Unión Europea ante el cambio climático.

En los próximos 50 años, el cambio climático puede tener efectos profundos en sectores económicos tan importantes como la agricultura, la energía, el transporte, los ecosistemas, el turismo y la sanidad.

El Libro Blanco presenta un marco dentro del cual la Unión Europea y sus Estados miembros pueden prepararse a los impactos del cambio climático. La primera fase de la estrategia se desarrollará hasta el año 2012 y sentará las bases para la preparación de una estrategia global de adaptación de la UE a partir de 2013. Se centrará en conocer mejor el cambio climático y las posibles medidas de adaptación, y en cómo integrar la adaptación en las principales políticas de la UE.

*Más información (inglés):*

[http://ec.europa.eu/environment/climat/adaptation/pdf/com\\_2009\\_147\\_en.pdf](http://ec.europa.eu/environment/climat/adaptation/pdf/com_2009_147_en.pdf)





## POLÍTICA DE COHESIÓN

### Cumbre europea de regiones y ciudades

En el marco de la Cumbre Europea de Regiones y Ciudades celebrada en Praga los días 5 y 6 de marzo 2009 los miembros del Comité de las Regiones y representantes políticos de los entes regionales y locales han insistido, en sus conclusiones, en el papel crucial de los entes regionales y locales, como actores del cambio económico, ecológico y social, en la adopción de iniciativas innovadoras y de fomento de la cooperación, esenciales para la competitividad económica y la calidad de vida de la ciudadanía.

Y, al respecto, solicitan a la Comisión Europea que elabore un Libro Blanco sobre la cohesión territorial que en su definición, sus objetivos y su financiación garantice la equidad y la solidaridad entre los territorios y contribuya eficazmente a velar por la protección del clima y los efectos de la globalización y del desafío demográfico.

*Más información (inglés):*

<http://www.cor.europa.eu/pages/EventTemplate.aspx?view=detail&id=dfa9f96b-969b-45da-9d32-4c112df0d48b>

### Guía-resumen de gastos subvencionables 2007-2013

La DG de Política Regional de la Comisión Europea ha publicado un guía-resumen de las normas en materia de subvencionalidad de los gastos de los Fondos estructurales y del Fondo de cohesión para el actual período de programación 2007-2013.

Los aspectos abordados en la misma se centran en las siguientes dimensiones de la elegibilidad: localización geográfica, ámbito de intervención, categorías de coste, periodo temporal y gestión financiera.

*Más información (inglés):*

[http://ec.europa.eu/regional\\_policy/sources/docgener/presenta/eligibility/eligibility\\_2009\\_en.pdf](http://ec.europa.eu/regional_policy/sources/docgener/presenta/eligibility/eligibility_2009_en.pdf)

### Programa Transnacional Espacio Atlántico: convocatoria de propuestas

El 6 de abril se inicia la Segunda Convocatoria de presentación de candidaturas del Programa de Cooperación Transnacional Espacio Atlántico. El plazo finaliza el 5 de junio.

La convocatoria de candidaturas cubre las cuatro prioridades siguientes: Promover redes empresariales y de innovación transnacional, Proteger y mejorar la seguridad y sostenibilidad del medio ambiente marítimo y costero, Mejorar la accesibilidad y las conexiones internas y Promover sinergias transnacionales de desarrollo urbano y regional sostenible.

La asignación financiera para esta convocatoria es de 26 millones de euros del FEDER. El índice de intervención para el FEDER no excederá del 65% de los costes elegibles del proyecto.

*Más información:*

[http://www.dgfc.sgpg.meh.es/aplweb/pdf/DescargasFondosComunitarios/\(1346\)Final\\_ES\\_2nd\\_call\\_for\\_proposals\\_announcement\\_30\\_03\\_09.pdf](http://www.dgfc.sgpg.meh.es/aplweb/pdf/DescargasFondosComunitarios/(1346)Final_ES_2nd_call_for_proposals_announcement_30_03_09.pdf)



## POLÍTICAS COMUNITARIAS

**Informe general de la Unión Europea 2008**

El Informe general sobre la actividad de la Unión Europea en 2008, publicado por la Comisión Europea, destaca como hitos principales la crisis financiera internacional, el cambio climático y varios conflictos internacionales, que han sido objeto de una reacción europea rápida y eficaz, colocando a la Unión en primera fila en el panorama político mundial.

El proceso de ratificación del Tratado de Lisboa, ralentizado tras la victoria del "no" en el referéndum irlandés de la primavera y relanzado con ocasión del Consejo Europeo de diciembre, constituyó el acontecimiento institucional del año.

El Informe general cubre los trabajos del conjunto de las instituciones y órganos de la Unión y tiene por objeto proporcionar una visión global de los hechos destacados y tendencias clave que han caracterizado la vida de la Unión Europea en 2008. Se articula en torno a los cuatro objetivos estratégicos definidos por la Comisión al principio de su mandato: prosperidad, solidaridad, seguridad y el papel de la Unión en el mundo. Por otra parte, se dedican otros tres capítulos, respectivamente, a la vida de las instituciones y órganos, al presupuesto y las actividades financieras, y al marco político y económico general de las actividades comunitarias.

*Más información:*

<http://europa.eu/generalreport/es/2008/rg0.htm>





## Foro para el dialogo entre las universidades y las empresas

La Comunicación de la Comisión Europea "Una nueva asociación para la modernización de las universidades: el Foro de la UE para el diálogo entre las universidades y las empresas" resalta que las universidades, con su triple función como proveedores de educación al más alto nivel, investigación avanzada e innovación puntera, se encuentran en el corazón del triángulo del conocimiento europeo, pudiendo llegar a ser los principales motores de la ambición europea de convertirse en la economía y la sociedad del conocimiento más avanzadas a nivel mundial.

Sobre esta base, la Comisión lanzó hace un año el Foro Universidad y Empresa como una plataforma europea para el diálogo entre ambas comunidades, habiéndose celebrado desde entonces tres talleres temáticos y una reunión plenaria. A partir de las mismas se asume que la competitividad de las economías depende cada vez más de la disponibilidad de una mano de obra cualificada y emprendedora. Al mismo tiempo, las empresas participantes en el Foro comunican la existencia de un desajuste entre las competencias de los licenciados de las universidades y las cualificaciones que ellos, en su calidad de empresarios, precisan.

Y existe consenso en relación con la necesidad de que haya un cambio global en los planes de estudios y los métodos de aprendizaje, así como en relación con los siguientes puntos: la inclusión de capacidades transversales y transferibles, así como de nociones fundamentales de economía y tecnología, mejores métodos de examen, más dirigidos a la evaluación del aprendizaje y las competencias; una mayor diversificación de los perfiles de admisión y los enfoques de aprendizaje a fin de detectar el talento procedente de entornos no tradicionales, incluidos los adultos que vuelven a estudiar; un mayor carácter interdisciplinar y transdisciplinar de las agendas de educación e investigación.

Y se insiste en que ahora es el momento adecuado para dar un fuerte impulso a la cooperación entre universidad y empresa. En tiempos de recesión económica, en que los estudiantes que terminan sus estudios encuentran mayores dificultades para encontrar trabajo y las empresas se enfrentan a una mayor presión competitiva, el valor añadido económico y social de la colaboración entre la universidad y la empresa debería incluso incrementar el carácter prioritario de esta cooperación.

*Más información:*

<http://eur-lex.europa.eu/LexUriServ/LexUriServ.do?uri=COM:2009:0158:FIN:ES:PDF>

## Estrategia de I+D e innovación para las TIC

La Comunicación de la Comisión Europea afirma que, siendo Europa la economía mundial de mayor tamaño y ostentando la mayor cuota del mercado mundial de TIC, puede ambicionar legítimamente que sus empresas, administraciones públicas, centros de I+D y universidades lideren el desarrollo en TIC, inviertan más en innovación en este ámbito y creen nuevas actividades económicas.

Y propone, en el horizonte de 2020, duplicar la cuantía de sus inversiones públicas y privadas en I+D en TIC, así como de las inversiones de capital riesgo en pymes de TIC de alto crecimiento, y triplicar el uso de la contratación pública precomercial en TIC; la generación de cinco polos adicionales de excelencia mundial en el área de las TIC; el desarrollo de nuevas actividades económicas innovadoras en TIC, de manera que un tercio de todo el gasto de las empresas en I+D en TIC corresponda a empresas creadas en los dos últimos decenios y que el sector de TIC europeo sea el proveedor de al menos el equivalente de su cuota del mercado mundial de las TIC.

*Más información:*

<http://eur-lex.europa.eu/LexUriServ/LexUriServ.do?uri=COM:2009:0116:FIN:ES:PDF>



## E-BIBLIOTECA

### La juventud vasca y europea

El Observatorio Vasco de la Juventud ha publicado el documento "Indicadores de juventud 2008: Comparativa entre la CAPV y la Unión Europea, describe y profundiza la realidad socio-demográfica y laboral de la juventud vasca y europea.

El volumen está estructurado en ocho capítulos temáticos: evolución y densidad de la población; relación entre los grupos de edad; natalidad, maternidad y fecundidad; estado civil; esperanza de vida y mortalidad; movimientos migratorios; relación con la actividad.

En cada capítulo los datos estadísticos vienen acompañados por una presentación global y teórica sobre los factores explicativos y las tendencias recientes en cada fenómeno y finalizan con unas conclusiones, donde se recogen los resultados más relevantes del proceso de análisis comparativo.

*Más información:*

[http://www.lehendakaritza.ejgv.euskadi.net/r48-12conten/es/contenidos/noticia/gazteen\\_adierazleak\\_2008/es\\_adieraz/adjuntos/portada\\_indicadores\\_2008.pdf](http://www.lehendakaritza.ejgv.euskadi.net/r48-12conten/es/contenidos/noticia/gazteen_adierazleak_2008/es_adieraz/adjuntos/portada_indicadores_2008.pdf)

### La calidad de vida en Europa

Eurofound, agencia de la Unión Europea ha publicado el informe sobre la calidad de vida en Europa. Este informe, basado en una amplia encuesta, refleja que la salud, la familia y la calidad de la sociedad constituyen las piedras angulares de la calidad de vida en Europa.

La encuesta revela que, en general, la población europea está satisfecha con su calidad de vida a pesar de las grandes variaciones entre los niveles de vida satisfactoria y de felicidad, sobre todo entre los nuevos Estados miembro. El indicador de felicidad es más emocional y se ve menos afectado por el nivel de vida, mientras que el indicador de satisfacción está más influido por las circunstancias socioeconómicas.

Las personas con mayores ingresos, buena salud, empleos bien remunerados y alto nivel de estudios son las más satisfechas, felices y realizadas y quienes viven en pareja y con niños se muestran también muy satisfechos.

Cuatro de cada cinco personas dice que su salud es muy importante a la hora de determinar su calidad de vida y más de dos de cada tres personas afirma poseer una salud muy buena o buena. En segundo lugar, la vida familiar también es clave a la hora de calificar la calidad de vida: siete de cada diez personas afirma que una vida familiar buena es muy importante para su calidad de vida.

Y la calidad percibida de la sociedad (confianza en otras personas, en las instituciones, tensiones entre grupos sociales,...) constituye otro elemento fundamental del concepto pluridimensional de la calidad de vida.

*Más información (resumen):*

<http://www.eurofound.europa.eu/pubdocs/2008/52/es/1/EF0852ES.pdf>

*(Informe, inglés)*

<http://www.eurofound.europa.eu/pubdocs/2009/02/en/1/EF0902EN.pdf>



## Panorama de la energía

Informe de síntesis, elaborado por Eurostat, sobre las características generales de la situación energética en la Unión Europea y en cada uno de los Estados miembro.

El panorama se estructura en cinco grandes apartados: política energética de la Unión, tendencias energéticas, precios e impuestos y nuevas estadísticas, además de una presentación de las características energéticas correspondientes a cada uno de los Estados miembro.

*Más información (inglés)*

[http://epp.eurostat.ec.europa.eu/portal/page?\\_pageid=1073,46587259&\\_dad=portal&\\_schema=PORTAL&p\\_product\\_code=KS-GH-09-001](http://epp.eurostat.ec.europa.eu/portal/page?_pageid=1073,46587259&_dad=portal&_schema=PORTAL&p_product_code=KS-GH-09-001)

## Ponencias: estrategia europea de innovación en servicios

Los días 19 y 20 de marzo se celebró en Malmoe, organizada por la DG de Empresa e Industria de la Comisión Europea, una reunión de trabajo dirigida al análisis del papel de los clusters de innovación para reforzar los sectores emergentes como los de servicios intensivos en conocimiento, el impulso a los ecosistemas regionales y el reforzamiento del potencial de las industrias creativas y de servicios relacionados, todo ello en el marco del fortalecimiento de la economía europea.

En este sentido, existió consenso sobre el potencial de las industrias creativas para la competitividad futura de la Unión, soportada en la diversidad y riqueza cultural existente en Europa.

*Más información (inglés):*

<http://www.europe-innova.org/index.jsp>





## INDICADORES

**Comercio exterior en Gipuzkoa y la Unión Europea 2008**

Las exportaciones guipuzcoanas ascendieron a 6.124 millones de euros en 2008, un 8% superiores a las del año anterior. El 66% de estas exportaciones se dirigieron a los países de la Unión Europea, con una disminución de 2 puntos porcentuales con respecto al año anterior.

El dinamismo exportador de Gipuzkoa fue superior al de la UE-27, dado que las exportaciones totales de los Estados Miembro (tanto a otros Estados de la Unión como al exterior) aumentaron el 3,1%.

Los nuevos Estados miembro fueron los que aumentaron en mayor porcentaje su flujo exportador: Lituania (28%), Rumania y Eslovaquia (14%), Bulgaria y Letonia (13%), Polonia (12%) y República Checa (11%). Los restantes 20 Estados miembro aumentaron sus ventas al exterior en menor cuantía que Gipuzkoa.

El 67% de las exportaciones de los Estados de la Unión se dirigieron a otros Estados miembro, ratio muy similar al de Gipuzkoa.

Por otra parte, las importaciones guipuzcoanas descendieron el -2,6%, en tanto que las de la Unión Europea aumentaron el 4%.

*Más información:*

[http://www.eustat.es/elementos/ele0002400/tbl0002437\\_c.html](http://www.eustat.es/elementos/ele0002400/tbl0002437_c.html)

**La salud en la Unión Europea**

Dos tercios de la ciudadanía europea considera su estado de salud como bueno o muy bueno, en tanto que una de cuatro personas lo califica de regular y una de cada diez de malo o muy malo.

Reino Unido, Chipre, Holanda y Dinamarca se destacan, en la UE-25, por la mejor percepción de la salud por parte de sus habitantes y Letonia, Portugal y Lituania por la percepción más desfavorable.

En Gipuzkoa, los datos de la Encuesta de Salud del Gobierno Vasco señalan que tres de cada cuatro personas considera su salud como muy buena o buena, porcentaje similar al de los países europeos con una mejor percepción general con relación a la salud.

*Más información (inglés):*

[http://epp.eurostat.ec.europa.eu/cache/ITY\\_OFFPUB/KS-SF-09-024/EN/KS-SF-09-024-EN.PDF](http://epp.eurostat.ec.europa.eu/cache/ITY_OFFPUB/KS-SF-09-024/EN/KS-SF-09-024-EN.PDF)